

« stature, humains et courtois, amateurs des dames,
« soupçonneux, cauts et fins, et aucuns d'eux plus dévo-
« tieux et dissimulateurs. Ceux de Vintimille naturelle-
« ment ouverts, simples, libéraux, non soupçonneux ni
« simulateurs, secourables à leurs amis, ne se défiant
« de personne, hautains de cœur et convoiteux d'honneur
« et de gloire, se contentant de leur fortune (1). »

Pour moi, ce n'est pas sans quelque émotion qu'après plus d'une année de laborieuses recherches, j'ai essayé de retracer cette grave et touchante physionomie. Auprès de cette ombre, si complaisamment évoquée, bien des ombres se pressaient, qui ne me sont pas moins chères, et que je n'ai pas repoussées toutes, comme le héros antique. Je voudrais que Vintimille me dût, à moi aussi, quelque chose : heureux, si faisant pour sa mémoire ce que Georges fit autrefois pour sa personne, je puis lui épargner cette seconde mort de ceux qui ont vécu par la pensée, l'oubli !

LUDOVIC DE VAUZELLES.

(1) *Discours des hommes illustres*, etc.